

E

REUNION DIRECTIVA P.D.C.-JUNTA MILITAR DE GOBIERNO

Una reunión, de más de una hora y media, sostuvo la Directiva del Partido Demócrata Cristiano, representada por su Presidente Nacional, Patricio Aylwin, su Vicepresidente, Osvaldo Olguin, y el Secretario Nacional, Eduardo Cerda, con la Junta Militar de Gobierno que integran el General Augusto Pinochet, el Contralmirante, José Toribio Merino, el General Gustavo Leigh y el General de Carabineros, Cesar Mendoza. A ella también asistió el Secretario General González.

La entrevista concedida el día 10 de Octubre, a las 11,30 horas, en el Ministerio de Defensa, comenzó a las 12,15 horas. La Directiva del P.D.C. llegó hasta el Ministerio de Defensa, a las 11,30 horas, donde se les hizo pasar a una sala de espera contigua al despacho de la Junta. Allí se encontraban el señor Ministro de Agricultura, Sergio Crespo, y el señor Ministro de Hacienda, Almirante Gotuzzo. A los pocos instantes, es llamado al despacho de la Junta, el señor Crespo y la Directiva del PDC permanece en la sala de espera, conversando con el señor Ministro de Hacienda sobre temas generales como su reciente exposición; problemas económicos, de producción, de presupuesto; exceso de personal en la Administración Pública, etc.

Posteriormente, sale el Secretario General, señor González, quien le da una explicación a los dirigentes D.C. por el atraso y les ofrece un café.

A las 12,10 horas, la Directiva Demócrata Cristiana es recibida por los 4 miembros de la Junta Militar, quienes están instalados alrededor de una mesa grande en cuya cabecera está el General Pinochet, a su derecha el Contralmirante Merino - que tiene sobre la mesa cigarrillos Pall Mall americanos y una pistola -, a la izquierda de Pinochet, está ubicado el General Leigh - tranquilo, con muchos papeles y carpetas - y a la izquierda de él, está el General Director de Carabineros, César Mendoza - tranquilo y el más callado de los 4-. Además, en el Despacho se encuentra el General de Brigada, señor González, quien hace de Secretario de Actas.

Después de los saludos respectivos, el General Pinochet se dirige a Patricio Aylwin, indicándole que están atentos a escucharlo.

AYLWIN : Agradece a los miembros de la Junta Militar la audiencia concedida y les señala que desean solicitarles información acerca del receso de los partidos políticos democráticos. Añade que su Partido comprende que lo que ha ocurrido obliga a un período de silencio político, especialmente en esta primera etapa de operativo militar.

Aylwin les manifiesta que esta Directiva representa a la Democracia Cristiana, un partido democrático que durante 3 años luchó incansablemente contra el Gobierno de la Unidad Popular. Agregó que siempre la D.C. buscó una solución democrática.

2 reunión directiva p.d.c.

tica y reitera que lo que ha ocurrido no es la solución del P.D.C. ni nos gusta. Indica que cree que a ellos tampoco les gusta, pero comprendemos, sin embargo, que se vieron forzados a actuar aunque no querían hacerlo. A su juicio, la situación producida el 11 de Septiembre es una decisión exclusiva de las Fuerzas Armadas donde no tienen cabida los partidos políticos.

Deseamos que tengan éxito por Chile -- agrega Aylwin -- y la Directiva del PDC ha autorizado a sus militantes para que cada uno asuma la tarea que le corresponde como chileno. Políticamente estamos en silencio. No estamos en oposición ni resistencia porque sería , no se puede concebir. Además, creemos que la vía democrática con un sector político - como la U.P. - armado, usando la vía violenta, estaba cerrada.

No estamos en contra de la Junta -- dice Aylwin -- ni tampoco queremos responsabilidades políticas, pero nuestros militantes pueden y deben cumplir con su deber de chilenos, desempeñando cargos que les corresponda por antigüedad, carrera funcionaria y eficiencia. Esta es la línea para el 98% de los demócrata-cristianos.

CONTRAIMIRANTE MERINO : Sin embargo, señor Aylwin, que puede usted decirme de esta declaración de un grupo de D.C. Hablando en confianza y con franqueza, esta declaración firmada por un grupo de personas de su Partido nos condena abiertamente cuando si nosotros no hubieramos actuado estarían muertos ustedes, nosotros y también las personas que firman esta declaración. No comprendo -- agrega Merino -- de qué le sirve la materia gris a personas inteligentes, cultas y preparadas ... que no comprenden que sólo hemos desarmado a aquellos que estaban por asesinarlos.

AYLWIN : Almirante - tomando el documento - esta declaración es auténtica y corresponde a la opinión de un grupo de camaradas, dignos y respetables, que han expresado un testimonio de orden moral, de conciencia sobre lo que ellos piensan acerca de lo ocurrido.

La Democracia Cristiana -- prosigue -- es un Partido democrático y la opinión de estos camaradas es respetable y todos ellos son personas honorables que no han usado nunca la violencia y sólo defienden sus ideas. Además, son personas que no van a ir a la guerrilla ni a la resistencia.

Sin embargo, a pesar de respetar la opinión de este grupo de militantes, ella no es la de la Directiva. La posición de la Directiva, que es la del 98% de los demócrata-cristianos, ha sido dada en sólo 2 Documentos : una Declaración formulada el día 13 de Septiembre y un Documento del 27 del mismo mes. En ambos expresamos nuestro pensamiento. Puedo indicarle, además, que el Documento del 27 de Septiembre es privado, su circulación ha sido a nivel de dirigentes Le podemos hacer llegar un ejemplar a la Junta si lo estiman conveniente.

GENERAL PINOCHET : Estimo que esta reunión es muy útil para aclarar conceptos.

3 reunión directiva p.d.c.

Además, es una reunión franca y por ello, con franqueza, quiero manifestarles que lo que nosotros hicimos fue después de llegar al convencimiento de que no quedaba otro camino. Las Fuerzas Armadas no complotaron durante el Gobierno de Allende, sino que, por el contrario, tratamos de ayudar..... Pero llegó un momento en que vimos que el país se hundía y actuamos sin larga preparación.

El operativo salió perfecto, quizás demasiado, y sólo hubo 3 días de acción. A lo mejor — prosigue — si tenemos más tiempo habríamos hecho más cosas. Personalmente me habría gustado que hubieran unos 15 a 20 días de combate, puesto que así habrían aflorado las armas, los extranjeros, los extremistas. Esto fue demasiado rápido..... ¿no es así César? Tú puedes decir que supiste a última hora al igual que todos.

MENDOZA : Así es.

GENERAL PINOCHET : Por otra parte, debo decirles que el Partido Comunista está intacto y el MIR igual. Ellos están sumergidos y piensan actuar en Octubre o Noviembre, antes de Enero... porque creen que si pasa Marzo están perdidos por muchos años.

Debemos continuar el operativo militar de desarme que puede durar uno, tres, cuatro o seis meses más hasta que estén todos desarmados los grupos violentistas y en esto actuaremos sin contemplaciones, con violencia a objeto de impedir que queden grupos armados que después produzcan resistencia. Esto lo haremos aunque nos cueste la vida a alguno de los que estamos aquí.

Además, debo decirles que estaremos aquí por el tiempo que sea necesario para pacificar el país y que en cuanto se normalice la situación nos vamos pues no estaremos aquí ni un minuto más.

OLGUIN : General deseo insistirle sobre algunos de los planteamientos hechos por nuestro Presidente Aylwin.

Nosotros hemos analizado los hechos en estos días y hemos llegado a algunas conclusiones que deseo manifestárselas :

1.- Por lo ocurrido en el período de Allende y lo descubierto después en materia de armas, creemos que la vía democrática estaba cerrada, debido a que la Unidad Popular se estaba armando, formando grupos paramilitares. Además, tenía preparado un plan para asaltar el poder. Pero, independientemente de ese plan creemos que aunque hubiéramos ganado elecciones por el 70% del electorado no nos habrían entregado el poder;

2.- Lo hecho por ustedes el día 11 de Septiembre no es la solución de la Democracia Cristiana, no es la solución que nosotros queríamos, pero lo entendemos como una operación de desarme a fondo del país. Es una solución dolorosa, pero no podía seguir la democracia con un sector armado con metralleta y otro, con ideas.

Lo ocurrido es responsabilidad de ustedes, actuaran ustedes por ini

4 reunion directiva p.d.c.

ciativa propia, sin opinión nuestra..... y creemos que sin influencia extraña.

Este operativo de desarme -- añade Olguín -- debe completarse y ubicar todas las armas donde estén. Sólo entonces podemos volver a la normalidad, restañando las heridas de orden moral;

3.- En este período no queremos responsabilidades políticas ni queremos sumarnos al carro de ustedes. Mucha gente nuestra puede colaborar en el orden técnico-administrativo, pero "sin subirse por el chorro";

4.- Pero debemos decirles con franqueza que a nuestro juicio una cosa es el desarme de los que tienen metralleta o dinamita y destruir los grupos armados, tarea que les corresponde a ustedes, y otra es el desarme de las conciencias en la base social: sindicatos, centros de madres, juntas de vecinos, organizaciones juveniles. Allí hay que plantear ideas chilenas, democráticas, a los comunistas y ahí, nosotros, tenemos nuestro campo y tarea. Ahí ustedes no entran.

Si todos quedamos en la clandestinidad, ganan los comunistas que tienen experiencia, entrenamiento y formación para ella. En cambio, nosotros somos un Partido democrático y en la clandestinidad casi no podríamos actuar. Por eso -- agrega Olguín -- deseamos saber lo que ustedes piensan del receso, que se puede y que no se puede hacer; que reglas del juego tendremos para mantener nuestro Partido y asumir la responsabilidad que nos corresponda después del tiempo militar, después que ustedes cumplan su tarea y se vuelva a la normalidad;

5.- Por último, deseamos que tengan éxito por Chile, ya que si ustedes fracasan el problema se agravará tremendamente y si tienen éxito la vuelta a la democracia será más rápida.

GENERAL LEIGH: Hablando con franqueza y claridad deseo expresarles que, a mi juicio, en la Democracia Cristiana no sólo hay opiniones personales, sino una corriente en contra nuestra. Además, hay otra persona que no firma esa declaración antes señalada, pero que sabemos que la comparte, el señor Radomiro Tomic.

Por otra parte -- dice Leigh -- el señor Valdés, en Washigton, habría actuado en contra nuestra. Ello no lo tenemos confirmado aún y por ello no lo doy como un hecho.

Además -- prosigue -- el dirigente juvenil, señor Latorre, habría dicho que era necesario sumergirse por el momento para entrar a la resistencia después.

El General Leigh señala que el Partido Comunista hizo un congreso clandestino el 23 de Septiembre, del cual ellos tenían algunos antecedentes. En parte, los comunistas sostienen que deben prepararse a la resistencia; que el Partido Socialista está destrozado; el MIR está sumergido..... y que el futuro pasa por la Democracia Cristiana. Por lo tanto, agregan, que se debiera tratar de dividir a la D.C. para cobijarse en el sector izquierdo que puede amparar a la Unidad Popular.

A nuestro juicio, sostiene Leigh, estamos en una situación grave y difícil, embarcados en un gran lfo que no queríamos y para el que no estábamos preparados. Las Fuerzas Armadas no estuvieron complotando largo tiempo, sino que nos

5 reunión directiva p.d.c.

vimos forzados a actuar por la descomposición política, moral y la catástrofe económica.

Esto viene de tiempo atrás. Ya en el tiempo del Presidente Frei se relajó el principio de autoridad. El tacnazo es una prueba de ello. La Democracia Cristiana gobernó como partido único, lo que fue un error. Luego se eligió a Allende. Otro error ... y durante el Gobierno de la Unidad Popular no hubo firmeza en la oposición.

Sin embargo, haciendo una síntesis debo decir que lo importante es mirar el futuro..... trabajar unidos para recuperar moral y políticamente. En cuanto al problema económico y material es más largo, ya que por lo menos serán 10 años para recuperar todo.....; Pero no se sueñen que nosotros estaremos aquí 10 años ! . Estaremos lo menos posible aquí y apenas exista normalidad le devolveremos el poder a los civiles.

La Democracia Cristiana — añade Leigh — no tiene nada que temer de la Junta. Pueden estar tranquilos, pues los partidos democráticos tendrán un Estatuto distinto de los partidos marxistas. Los hemos marginado en otro Bando, para que no se confundan. Los partidos democráticos conservarán la propiedad de sus bienes y su administración y la personería jurídica